
Buongiorno a tutte e a tutti, 
oggi ci occuperemo, con le nostre relatrici ed il nostro 
relatore, dei percorsi di transizione di genere. 
E lo faremo affrontando diversi punti di vista, dapprima 
inquadrando il tema da un punto di vista scientifico, con le 
psicologhe dottoressa Giorgia Fenocchio e dottoressa 
Chiara Crespi che sono con noi nonché con la dottoressa 
Giovanna Motta che si collegherà da remoto perché non è 
a Torino, e poi affrontando invece gli aspetti giuridici, con 
l’avvocato Rapicavoli e l’avvocata Di Rosa e con la Giudice 
dott.ssa Giannone. 
 
Siamo qui oggi non a caso, perché proprio domani 17 
maggio è la giornata contro la omo-lesbo-transfobia, 
giornata istituita con la Risoluzione del Parlamento 
Europeo del 26 aprile 2007, con l'intento di informare e 
sensibilizzare sul tema della lotta contro le discriminazioni 
e del contrasto ad ogni forma di violenza. 
 
E quindi, come Comitato Pari Opportunità presso il 
Consiglio dell’Ordine degli Avvocati di Torino, abbiamo 
ritenuto di organizzare questo evento oggi. 
 
E ci ha fatto molto piacere che abbiano deciso di 
partecipare all’iniziativa anche i Comitati Pari Opportunità 
di altri Fori dell’Unione Regionale. Infatti sono in 
collegamento anche colleghi e colleghe di Fori diversi da 
Torino.  



Questo ci fa piacere perché stiamo cominciando a lavorare 
sempre più frequentemente insieme agli altri CPO della 
Rete (Piemonte e Valle d’Aosta), un po’ partecipando alle 
rispettive iniziative e un po’ cominciando ad organizzare 
proprio eventi insieme, cosa che riteniamo che sia per tutti 
noi arricchente. 
Ci tengo a dire che nel sottogruppo del CPO con il quale 
abbiamo lavorato per l’organizzazione di questo evento 
fanno parte, oltre a me: 
- il collega Wisam Zreg  e le colleghe Paola Fierro, Barbara 
Porta e Maria Spanò. 
In particolare Wisam, come avrete visto dalla locandina, 
avrebbe dovuto moderare con me, ma ha avuto un 
impedimento sopravvenuto e quindi era molto dispiaciuto 
ma non può essere oggi qua con noi. 
Ringrazio dunque chi ha collaborato. 
Ma soprattutto voglio ringraziare davvero molto il nostro 

relatore e le nostre relatrici, che Vi presenterò meglio man 

mano, per avere accolto il nostro invito e quindi per essere 

oggi qui con noi, a portare i rispettivi contributi. 

Vorrei ringraziare anche il dott. Vancini, che è il tecnico che 

ci assiste, senza il quale avrei il timore di combinare 

qualche pasticcio. 

 
E, infine, grazie a tutte e tutti voi che siete qui in presenza o 
che ci seguite da remoto. 
  
 



Adesso vorrei dare qualche indicazione pratica: 
➢ coloro che sono venuti a seguire il convegno e hanno 

firmato all’entrata, devono ricordarsi di firmare anche 
in uscita 

➢ chi invece sta seguendo da remoto dovrà fare 
attenzione perché ad un certo punto comparirà un 
sondaggio a risposta multipla. Avrete 2-3 minuti per 
rispondere e non avrete problemi a farlo se seguirete 
con attenzione gli interventi. 

➢ Come avete potuto vedere dalla locandina la 
partecipazione alla giornata di oggi, oltre che essere 
titolo per l’attribuzione di crediti formativi, è anche 
titolo per la permanenza nelle liste degli avvocati e 
delle avvocate che hanno accesso al Fondo Regionale 
per l’assistenza nelle cause di diritto 
antidiscriminatorio. 

➢ Tutti i materiali che ci saranno gentilmente forniti dai 
relatori e dalle relatrici saranno pubblicati sulla pagina 
web del nostro CPO (accesso dal sito del Consiglio 
dell’Ordine di Torino); 

➢ Eventuali domande potranno essere poste alle relatrici 

alla fine degli interventi. Magari segnatevele per non 

dimenticarvi, ma se le scrivete mano a mano rischiamo 

poi di non recuperarle. Cercheremo di lasciare un po’ 

di spazio per le domande, 

➢  Ancora una cosa importante: La giornata di oggi è 

abbastanza densa, dunque, per poter rispettare il 

programma è necessario che gli interventi rispettino i 



tempi previsti.  Mi scuso in anticipo, quindi, se dovrò in 

qualche occasione assolvere all’antipatico compito di 

sollecitare la conclusione di qualche intervento  

Da ultimo porto a tutte e tutti i saluti della Presidente del 

nostro Consiglio dell’Ordine avvocata Simona Grabbi che, 

per impegni sopravvenuti, non può oggi partecipare. 

 

Senza rubare altro tempo, passo dunque la parola alla 

nostra Presidente del CPO avv.ta Cesarina Manassero che, 

pur facendo le corse dal Salone del Libro, è riuscita a 

raggiungerci. 

 


